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取消普通列车吸烟区应成共识

□徐汉雄

1月21日，58同城发布《2018年送
餐员就业报告》，数据显示，送餐员平均
月薪达7750元，与其他行业相比，送餐
员的整体收入较高，甚至超过了一些行
政、文员等白领岗位。（据 《成都商
报》）

有网友说，别拦我，我要去送外卖
了。每当有行业爆出收入不菲，网友总
这样调侃，诸如快递员月薪过万、卖煎
饼的大妈月入三万，都曾引来热议。虽
然这些苦差事的收入不比白领低，但并
没有几个坐办公室的，会真的去改行送
快递、卖煎饼。因为大家内心很清楚，
那些底层劳动者，挣的每一张钞票，张
张皆辛苦，他们的高收入背后，是超出
常人承受力的付出，这个所得与苦劳
度、心理压力以及职业荣誉感，并不成
比例。

浙江金华一位卖了8年烧饼、坚持做
早点的杨师傅，因攒下7套房的家业成为
网红。他说，很多人羡慕这种小本生意
赚大钱的高回报率，却未必吃得了那个
苦：凌晨1点开始和面、发面、醒面、买
菜、进货、拌馅……5 点多开始生火擀
面，迎接客人，一直到上午 10 点左右，
离不开烤炉，直到吃完中饭，才能休
息。对快递员以及送餐员的辛苦，客户
用眼睛都能看得见，他们每分每秒都在
路上赶，不停接电话，不停地接单，不
停地在小区跑进跑出，不停地上楼下楼
……甚至，还要冒着发生交通事故的风
险，以及客户差评带来的罚款。每月的
几千元钱，是每天每笔单子一块两块的
报酬积累下来的，少接一个单就少了这
几块钱。别人吃饭的时候，他们在送外
卖，这种为人抱薪的奉献，理当得到人
间烟火的温暖，得到敬重与回报。

送餐员的高薪其实是所有劳动岗位
的写照。人勤可以卖煎饼，但天上不会
掉馅饼，一分耕耘一分收获，不管在何
岗位，只要尽心尽力去工作，都能拿到
渴望的收入，都能实现勤劳致富，不必
羡慕他人。也要看到的是，送餐员的所
谓高薪里，还含着他们所难以得到补偿
的尊重、尊严，以及五险一金之类的保
障，还有正常休息的权利。不能因为他
们的收入较高，就忽视他们的权益保
障。他们拼尽全力所获的薪水里，还有
太多的不易与委屈。对任何普通劳动
者，都别因表面上的高薪而屏蔽了他们
应得的权益，这才是社会需要正眼对待
的地方。

□刘 念

近日，在山东莒县一辆城乡公交
车上，一位小男孩的行为感动了全车
人。

车从乡镇开往县城，也不知是
谁，把几片菜叶子留在了车厢里。谁
也没当一回事，也许是母亲的提醒，
一位小男孩走了过来，从司机座后摘
下一个塑料袋子，弯腰拾起菜叶子
来，拾完了还不算完，他穿梭在车厢
前后，把乘客脚上带上车来的杂物和
一些细小的垃圾，全部认认真真地捡
了个遍。这下，坐着的大人们都感动
了，这孩子，多好啊！司机师傅更感
动，对孩子说：以后你再坐车，我给
买票！当然，孩子妈妈婉拒了这份好
意。

孩子是真好。好在哪？一是眼睛
亮，没有对车厢里的垃圾熟视无睹；

二是手脚勤，看见了就伸手，不观
望。那一刻，把车厢当自己家客厅来
维护了。

维护文明环境，就需要克服对坏
习惯的习焉不察。随地吐个痰，瞅没
车就闯个红灯，旅游景点涂个鸦……
这些事儿，其实很不文明，破坏环
境、影响他人。然而，有时候大家有
点见怪不怪，于是形成一种破窗效
应：窗子破了，没及时修，屋里一
乱，大家习以为常，也就不讲究了，
搞得乌烟瘴气，没破的窗子也保不住
了。对不文明行为，还是得保持敏
感，好比肉中有刺，就得挑出来，而
不是习惯它。

维护文明环境，更需要身体力
行、从我做起。小男孩随手捡点菜叶
子和杂物，好像改变不了啥，然而，
正如有个故事所说，大海涨潮了，把
许多小鱼拍在岸上，有孩子去把这些

鱼扔回海里。别人问：“这么多鱼，你
能救多少？”孩子答：“能救多少救多
少。”——是啊，改变一点儿是一点
儿，总比干看着强。其实，善行是有
传染效应的。这小男孩给乘客的触动
就不小，在这趟行车中，相信谁都会
小心维护车厢整洁，否则对比之下太
显眼了。下次坐车，或者别的环境
下，捡杂物的也许就是这些乘客中的
一位了。

孩子是家长的镜子。视频中，我
们还能看到母亲指着地上的菜叶，引
导孩子去捡。有网友评论：“这家教真
赞！”是啊，这位母亲会教。懂得涵养
孩子的文明意识，让他既有敏感的眼
光，又有改变的勇气——这样的孩子
长大了，能差得了吗？

孩子，你弯腰的样子真美，给
我们成年人上了一课，应该向你学
习！

对送餐员的高薪
不要只是羡慕

你弯腰的样子真美

□杨李喆

2019年春运自1月21日开始，公
众选择铁路列车往返将形成高峰。近
日，中国控烟协会公益法律专委会在
京召开“共创健康中国 推动无烟列
车”专家座谈会，发布对普速列车无
烟环境实地走访调查结果，呼吁取消
普通列车吸烟区。（《工人日报》）

我国的动车早已经全面禁烟，但
是在普通列车上并没有推行全面禁
烟。对此，有关部门曾作出解释，称
普通列车的行驶时间过长，经常会有
20 个小时~30 个小时的旅程，可能会
出现个别烟瘾比较大的乘客忍不住在
车厢吸烟情况，设置吸烟区也正是出
于人性化考虑。不过这样的“人性
化”，显然没有顾及对其他乘客带来的
健康威胁。

中国控烟协会公益法律专委会组
织进行的普速列车无烟环境跟踪调查
显示，禁止吸烟的普通客运列车，虽

偶有乘客违规吸烟并被劝阻，车厢内
PM2.5区间值最高时为156。而未禁止
吸烟的普通客运列车，车厢内 PM2.5
值超过500，车厢连接处设置的吸烟区
PM2.5 值超过 1000，车厢内空气质量
达到严重污染水平。可见，吸烟对列
车环境的影响。

而且，从相关规定来看，取消普
通列车吸烟区也是规定使然。比如，
在列车上抽烟明显违反了《公共场所
卫生管理条例》中禁止在公共场所吸
烟的规定；还如，《铁路旅客运输规
程》 也明确要求维护车厢的良好环
境，禁止在列车各部位吸烟；再如，
有的普通列车里就有相关提示，禁止
乘客在列车各部位吸烟等。

同时，从民意角度来看，大多数
人对普通列车禁烟持支持态度。上述
中国控烟协会公益法律专委会组织进
行的普速列车无烟环境跟踪调查，同
样也显示，参与调研的女性和不吸烟
的乘客对普通客运列车禁烟的支持率
为100％，参与调研的公众支持普通客

运列车禁烟的综合支持率为 86.52％。
可见，普通列车取消吸烟区乃至实现
全面禁烟，有着民意基础。

从相关案件来讲，健康权越来越
引起公众的重视，而且一些人也善于
拿起法律武器维权。比如，饱受关注
的“普速列车无烟诉讼案”，遭遇二手
烟，大学生起诉铁路局，最终法院判
决 K1301 次取消吸烟区。正如专家建
言，铁路运输管理部门应以此为契
机，在高铁动车实行全程全车禁烟的
同时，适时取消所有普速列车上的吸
烟区。

同样，从铁路运营角度来看，普
通客运列车的密闭性也已经达到了很
好的标准，如果还是按照原来的标
准，在客运列车的连接处设置吸烟
区，会导致烟草烟雾排放到室外更加
困难，对乘客和乘务员都是一种伤
害。故此，取消普通列车吸烟区，乃
至实施全面禁烟措施，铁路及相关部
门应当引起重视，从而给公众创造更
为健康舒适的乘车环境。

□熊丙奇

近日有学生家长反映，称自己的
孩子就读于山西晋城一所名为凤兰学
校的寄宿制民办学校，可上到高二才
发现孩子没有学籍，未来无法领毕业
证，无法参加高考。据了解，凤兰学
校高二年级没有学籍的学生至少超过
百人。学校方面目前并没有给出解决
方案，当地教育部门称，学籍问题无
法解决，学生未来可通过社会报名方
式参加高考。（据新华网）

这类问题近年来可谓频频发生，
主要原因是学校违规扩大招生规模，
当地教育部门执行学籍管理规定“变
得严格”，由此导致违规招收的学生无
法注册学籍。而这其实是以往不严格

依法治教的后遗症。处理这一问题，
一方面要维护涉事学生的权利，另一
方面，必须追究教育部门和学校的责
任，并增强依法治教意识。

近年来，我国建立了学生学籍信
息管理平台，对学生学籍信息管理变
得严格，一些学校还以为可以搞定学
籍，因此继续违规招生。这些学校甚
至还有“如意算盘”：招的学生多了，
教育部门就不得不解决。这本质上是
用学生利益来“绑架”教育管理部
门。但后来由于学籍管理变得严格，
导致这批学生无法注册学籍。

这说明，长期的不依法治教，会
让违规变为一种惯性，甚至反过来绑
架地方教育管理部门。民办学校虽然
拥有自主招生权，但也必须遵守招生
规定，不能提前招生，任意扩大规模

招生，降低学校招生标准。
对眼下这起事件，应寻求既符合

法规，又不影响这批学生高考的办法。
另外，上级部门应该启动调查，

并严肃追究教育部门和学校的责任，
强化依法治教。所有学生和家长也该
因此得到教训：报考学校，必须遵守
法律法规，不要轻信学校的违规承
诺，更不要相信招生“潜规则”。违法
违规渠道的“招生”，是不受法律保护
的，这只会给孩子的求学、成长带来
严重的负面影响。

别让违规招生害了孩子


